

# GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 15 DE ENERO DE 1782.

*Constantinopla 12 de Noviembre de 1781.*

**E**L Reis-Effendi ha sido depuesto y desterrado á Gallipoli donde espera, segun dicen, órdenes para transferirse á la Isla de Chipre. El Sultan ha conferido el empléo que dexa dicho Ministro al sugeto que ocupaba el de Briliktschi-Effendi ó Lugar-Teniente de Canciller.

El 5 del corriente hizo su entrada pública en el arrabal de Pera el Noble Garzoni Embaxador de la República de Venecia.

El nuevo Baxá de Belgrado ha dado aviso de su llegada á aquella Ciudad donde entró con una comitiva de 700 personas. Se espera que baxo su Gobierno se restablezca en la Provincia que está á su cargo la tranquilidad de que mucho tiempo há no gozan aquellos pueblos.

Ha fallecido últimamente Mahoud-Gueray Príncipe Tártaro que obtuvo dos veces el nombramiento de la Puerta para Kan de Criméa.

*Petersburgo 20 de Noviembre.*

**A**Demas de las tropas que marcharon últimamente hácia Criméa y á las fronteras de Turquía, acaban de expedirse órdenes para que 8 Regimientos se dirijan á los mismos parages.

La Rusia inferior se ha dividido en 3 Provincias ó Gobiernos: el de Kiow se formará en 11 Círculos; de igual número se compondrán los de Czernigow y Nord-Norvogrod; y de 13 el de Cazan.

S. M. Imp. ha nombrado á Sahin-Gueray Kan de Criméa por Capitan de la Guardia *Preobraziena*.

Los avisos de Turquía se reducen ordinariamente á los alborotos de sus Provincias. Apenas logra la Puerta restablecer en

unas

unas el sosiego quando se inquietan otras. Los Pueblos de Romelia tiranizados por su Baxá han tomado las armas y derrotado las tropas que el Gran Señor envió contra ellos; y como el Divan no tiene otro remedio para este mal que juntar exércitos que contengan los sediciosos obligándoles á padecer en silencio sus males, ha dispuesto pasen tropas á Romelia que acabarán sin duda de asolar aquella Provincia.

*Berlín 29 de Noviembre.*

**EL** Rey ha mandado publicar una ordenanza para seguridad de la navegacion de sus vasallos durante la actual guerra. En ella previene que noticioso de que, segun voces generales, se movian quejas sobre que algunas embarcaciones de Potencias beligerantes se sirven de la bandera Prusiana para exercer un comercio ilícito, declara S. M. que para observar la mas exácta neutralidad, y sin derogar á su declaracion del 30 de Abril último, no concederá pasaportes sino á sus verdaderos vasallos establecidos en sus Estados que posean casas ú otras haciendas; y que si algunos Capitanes de navios extranjeros se sirven de bandera Prusiana sin tener pasaporte de S. M. ( lo qual no puede impedir el Rey que se verifique en alta mar ) no quedará responsable del daño que cometan con ella, ni concederá apoyo ó proteccion á los que valiéndose de este medio cauteloso sean descubiertos y aprehendidos. Para mayor seguridad en el asunto manda el Rey que qualquiera de sus vasallos que quisiere expedir embarcaciones ó cargamentos á parages remotos, no se dirija como hasta aquí para alcanzar las patentes y pasaportes á los Magistrados ó Tribunales inferiores, sino á Berlín á la Secretaría del Despacho de Estado donde se las expedirán baxo sello Real, con tal que certifiquen con documentos legales que los dueños de la embarcacion, del cargamento y los fletadores son verdaderos vasallos Prusianos. De esta orden se exceptuan las embarcaciones que navegan en el Báltico, y las que desde los puertos de Ostfrisia hacen viajes cortos al mar del Norte, á la Gran Bretaña y Olanda; para las cuales no se innova cosa alguna.

Prosigue el transporte de muchos cañones y pólvora de aquí á Silesia.

El 28 del pasado salieron de Brunshausen 4 transportes conduciendo mas de 10 Hanoverianos que pasan al servicio de Inglaterra.

*Londres 25 de Diciembre.*

**L**Os Negociantes interesados en el comercio de las Islas de América se han presentado á todos los Ministros del Rey pidiendo nuevamente se socorra aquel resto de nuestras posesiones supuesto no se halla en estado de defenderse ni de resistir á las fuerzas enemigas que se juntarán en aquellos mares. Para sossegarios les respondió el Lord Sandwich Ministro de Marina que debian unirse quanto antes 8 navios de línea á los que manda Rodney. El Lord Germaine convino en que dichas Islas no están muy defendidas ni seguras, por lo qual habia aprobado que el Almirante Digby hubiese puesto todos sus navios de 3 puentes á las órdenes de Hood y que éste hubiera salido de Sandi-Hook el 12 de Noviembre para dichas Islas. El Lord Amherst les ofreció presentar al Rey el memorial en qué piden tropas de tierra para la mayor seguridad de dichos establecimientos.

Con fecha del 23 escriben de Portsmouth que el navio Belona de 74 cañones baró al entrar en la rada de Sta. Elena, y que si no mudaba el viento habia pocas esperanzas de salvarle.

Se asegura que un Regimiento de Infantería mandado por un Oficial General tiene orden de prepararse para ir á Menorca; pues aunque en el Fuerte de S. Felipe hay actualmente dos Generales parece necesario enviar otro á fin de que en ningun acontecimiento cayga el mando de aquella fortaleza en un Comandante extranjero.

En la bahía de Stokes que es el parage en donde por lo regular dan fondo las embarcaciones mercantes en Portsmouth se construyen fortificaciones muy considerables, habiéndose ya concluido el Fuerte Mockton en qué se colocarán 70 cañones de bronce del calibre de 32. Igual número del calibre de 48 debe tener otro castillo que tardará un año en concluirse. Para toda seguridad de aquel puerto y engañar al enemigo si intenta alguna empresa contra él, se ha variado la colocacion de las boyas que servian para señalar los vaxíos entre Portsmouth y Spithead.

La Compañía de la India hace los mayores esfuerzos para poder despachar al Asia 26 navios en la Primavera próxima con la escolta de 4 armados en que irá porcion de municiones y pertrechos de guerra.

Dícese que Mr. Clinton ha hecho dimision del gobierno de Nueva-Yorch lo qual se hace creible así por haberlo intentado otras veces, como porque es regular desee hallarse en Inglaterra

quan-

quando llegue el Lord Cornwallis que parece viene con ánimo de dar varias quejas contra él.

Ha entrado en Cove la fragata Morena que con otras 2 salió de Quebec escoltando un comboy de 60 velas del qual se separó en un temporal que la sobrevino el 21 de Noviembre y la causó gran daño. Como hacía mucha agua se esforzó para entrar en qualquiera de nuestros puertos; y su tripulacion teme se haya dispersado el comboy.

La Gazeta de la Corte del dia 15 inserta dos órdenes Reales la primera para que se continúen hasta el 31 de Marzo las gratificaciones á los que se alisten en el servicio de la Marina; y la segunda prohibiendo la extraccion del cobre de la Gran Bretaña durante 6 meses contados desde el 22 del corriente.

El Regimiento de Infantería N.º 97 que se halla en Plimouth ha tenido orden de prepararse para ir á guarnecer la Antigua.

*Nueva-Yorch 6 de Diciembre.* Acabamos de saber que el Caballero John Johnson atravesó el lago Ontario con muchas tropas transfiriéndose desde allí á Kear-Kill sobre el rio Hudson; y que por otra parte 300 hombres á las órdenes del General Riedesel habian pasado los lagos de Jorge y del Sacramento. El General Schuyler despachó inmediatamente un expreso al Gobernador Americano Clinton diciéndole que antes de recibir su carta habrian llegado quizá las tropas Inglesas hasta Saratoga. En vista de estos avisos se juntaron las Milicias, y debian salir de West Point dos brigadas para oponerse á una incursion tan temible como inesperada en la Provincia de Nueva-Yorch.

Desde la abertura del Parlamento no ha tratado la Cámara alta sino de asuntos particulares. En la de los Comunes renovó Mr. Burke el 4 de Diciembre el punto del saquéo de S. Eustaquio; y para que los Ministros aprobasen el partido de hacer las pesquisas necesarias representó que se hallaban comprometidos el honor y la buena fama del Vice-Almirante Rodney y del General Waugham, y que por consiguiente á nadie interesaba mas que á ellos mismos el descargo de unas acusaciones que los cubrian de oprobio; pero el Lord Germaine replicó que el Ministerio no consentiría en semejante averiguacion porque varios Particulares habian intentado causas civiles por asuntos de intereses contra dichos Comandantes, y la resolucion de la Cámara podría perjudicarles. Alegando entonces el Orador que para que Mr. Burke pudiese insistir en su proposicion debia presentar los hechos que le obligaban á ella, hizo Mr. Burke sin detenerse la pintura mas

horrible de la conducta de nuestros Generales en S. Eustaquio ; y no ciñéndose á cargos indeterminados, individualizó muchos hechos para sostener que en aquel lance habian manifestado una sórdida é insaciable codicia , y un corazon empedernido que horrorizaba. Ofreció presentar testigos que probasen estos cargos , y atribuyó la inaccion de Rodney y Waugham en S. Eustaquio á su furor de recoger y asegurar sus vergonzosas riquezas; sostuvo que debian ser responsables de la pérdida de Tabago y de la capitulacion de Yorktown : clamó contra el procedimiento clandestino de vender y enviar al enemigo parte de los efectos saqueados , y concluyó proponiendo que se formase la Cámara en Junta general para hacer averiguaciones sobre el paradero de los efectos, bienes y mercaderías pertenecientes así á los nuevos vasallos de S. M. como á los antiguos de la Isla de S. Eustaquio , extendiéndose á inquirir quanto hubiese en orden á la venta, repartimiento y transporte de dichos géneros á las Islas Francesas y otras posesiones de los enemigos de la Gran Bretaña. Algunos individuos desearon que Mr. Burke dividiese en dos puntos su proposicion, fundándose en que la conducta de dichos Comandantes en quanto á las operaciones de la guerra podia examinarse separadamente de su procedimiento en S. Eustaquio , en lo qual convino dicho vocal ; pero el partido de la Corte continuó declarando que era imposible ventilar ahora este asunto por la causa que queda referida. Rodney y Waugham solo rompieron el silencio para negar todos los cargos que les hacian ; y aunque Burke pronunció segundo discurso modificando su proposicion , y exponiendo quan afrentosa era para toda la nacion la conducta de aquellos héroes, se desechó por 163 votos contra 89.

Al dia siguiente propuso el Lord Lisburne Comisario del Almirantazgo que se señalasen para el servicio de Marina del año próximo 100<sup>0</sup> hombres inclusos 21,305 entre Oficiales y soldados. Mr. Husey y otros vocales de la oposicion opinaron que fuesen 110<sup>0</sup> en todo ; pero el Lord Mulgrave y algunos Ministeriales aseguraron que el número que pedia Lisburne era suficiente para los navios que hay en estado de servir : siguiéronse á esto varios debates por los quales se echó de ver que nuestra Marina será en el año próximo menor que en los dos últimos, y que la Gran Bretaña se halla imposibilitada de medir sus fuerzas navales con las de los enemigos. Aprobáronse, pues, los 100<sup>0</sup> hombres ; y el dia 6 se votaron para su manutencion 5,633,333 libras esterlinas. En los sucesivos prosiguió la Cámara sus tareas sobre

bre subsidios ; pero el 13 que asistieron á ella 405 vocales se trató con extension de la guerra con América , sobre cuyo particular se explicó Mr. Lowther en estos términos.

El punto de que voy á discurrir es el mas importante que puede ofrecerse jamas á la consideracion del Parlamento , pues se dirige á saber si conviene ó nó la continuacion de la guerra con los Americanos. Antes que la Cámara trate de subsidios para el ejército es forzoso que exámine si debemos persistir en dicha guerra agotando los tesoros de la Gran Bretaña y la sangre de sus pueblos. No es necesario me extienda ahora en exponer el triste estado de nuestros asuntos así interiores como exteriores cuya pintura , por ser ya tan comun , es inutil presentaros. Todos nuestros infortunios son efecto de la ilusion con qué han engañado á una parte del público , aprovechándose de este engaño los malos Ciudadanos para enriquecerse. Se ha emprendido y continuado tan fatal guerra con la porfia y obstinacion mas ciegas , y sobrecargando de tributos á todo el Reyno aniquilado para mucho tiempo ó arruinado enteramente : pero al cabo ha abierto los ojos aquella parte del pueblo á quien habian alucinado con ratiocinios falsos y sofisticos , y toda la nacion se opone yá á esta guerra mirándola como una lucha contra naturaleza , en la qual puede perder todo , y nada tiene que ganar. Una terrible experiencia ha servido de prueba de quan en vano ha estado clamando y pronosticando la Cámara por espacio de 7 años. Se esperaba , con razon que el Gobierno no se atrevería á oponerse ya á la conviccion general ; y por esto ha causado á la nacion el mayor sentimiento el discurso pronunciado por el Rey á la abertura del Parlamento , en qué manifestó que el Ministerio se hallaba resuelto á perseverar en su sistema á pesar de tantas calamidades públicas , y que necesita todavia ver mas sangre vertida para templar su furor , y mas riquezas para satisfacer su codicia. Vemos á estos Ministros oponerse á la experiencia , y endurecerse contra los cargos lastimosos que les hacen nuestras continuas adversidades. La pérdida de un ejército solo sirve de animarles para arriesgar y perder otro , y así sucesivamente ; y por consiguiente no tienen fin nuestras pérdidas ni lo tiene la demencia del Gobierno. Todos los años desprecia y se burla de la voz del pueblo Ingles , y esto porque sabe , por desgracia nuestra , que le sostiene un monton de personas asalariadas para ello en el seno de esta misma Cámara. En semejante situacion fuera un delito guardar silencio , y en vez de ser los representantes del pueblo lo seriamos del Ministerio. Conviene pues poner fin á la guerra de América por medio de una resolucion perentoria.

En continuacion de su discurso propuso Mr. Lowther declarase la Cámara , primeramente „que con la guerra contra las Colonias de la América Septentrional no se ha conseguido el fin de „proteger á los vasallos leales de S. M. que se hallan en ellas „ y „que

„que sus resultas han sido perjudiciales á los intereses de este  
 „Reyno. En segundo lugar, que todas las tentativas para que la  
 „América vuelva á la obediencia de la Metrópoli por via de fuer-  
 „za no solo son infructuosas sino que han de producir necesaria-  
 „mente las mas fatales conseqüencias para el Imperio Británico.“

Mr. Powis, que se alista freqüentemente en la Cámara baxo el estandarte de la Corte y tenia resuelto hacer esta misma proposicion, sostuvo á Mr. Lowther declarando que era indispensable adoptar el partido que acababa de proponer „¿No es terrible  
 „(prosiguió) la crisis en que se halla este país? Solo hay un voto en  
 „esta Cámara entre nuestra pérdida y nuestra existencia como pue-  
 „blo. Con diferentes engaños nos conducen de año en año á nues-  
 „tra ruina; yá nos hallamos á la orilla del precipicio, y si damos  
 „un paso caemos en la nada. En el dia no se pueden alegar las razo-  
 „nes que se han dado otras veces aunque entonces hayan tenido  
 „alguna fuerza. En vista de nuestras repetidas desgracias fuera yá  
 „obstinacion lo que antes firmeza, y sería prueba de frenesí per-  
 „sistir en lo que llaman antiguos principios de partido“... Conti-  
 nuó exôrtando á todos á reunirse en un solo cuerpo para preser-  
 var á este país del naufragio á que está expuesto, y comparó á  
 nuestros Ministros con los del Emperador Honorio citando aquel  
 párrafo de la historia de la decadencia del Imperio Romano escri-  
 ta por Gibbon en que expresa que antes que Honorio confiriese  
 ciertos empleos exigía que los sujetos sobre quienes recaía su  
 eleccion ofreciesen solemnemente continuar la guerra de Italia  
 por muy desgraciada que hubiese sido hasta entonces ó que pu-  
 diese ser en adelante. El mencionado Gibbon, que pasa por una  
 de las plumas mas eloqüentes de Inglaterra, se habia declarado á  
 favor de los principios republicanos; pero el Lord North que no  
 se descuida en traer á su partido los escritores de talento le nombró  
 Comisario de la Secretaría de las Plantaciones, y ahora es el de-  
 fensor mas acérrimo del Gobierno. Este último Ministro tomó á  
 su cargo el árduo empeño de defender la guerra con los Ameri-  
 canos; y para ello declaró que el plan de la campaña próxíma se  
 reducía, por lo respectivo á América, á abandonar toda idea de  
 conquista supuesto estaba persuadido ahora que el intentarlas po-  
 dría causar muchos daños y pocas ventajas; y que así solo se ha-  
 ría una guerra defensiva arruinando quando fuese dable el comer-  
 cio de las Colonias é interrumpiendo su comunicacion con la Eu-  
 ropa por medio de competente número de baxeles de guerra que  
 se enviarán á Halifax, Nueva-Yorch, Charles-town y Savannah.

Antes de concluir su discurso intentó North desvanecer un cargo de sus enemigos diciendo : „Acusan á los Ministros del Rey de „que desean la prolongacion de la guerra como medio de con- „servar sus empleos y de enriquecerse á expensas de la nacion. „Aunque no me lisongeo de que me creerán sobre mi palabra, „declaro que todos los tesoros del Reyno no bastarian para obli- „garme á permanecer en el Ministerio así que pueda proporcio- „nar una paz honrosa á la Gran Bretaña. Yo no causé el rompi- „miento de la guerra de la qual dicen que está fatigada toda la „nacion. No puede haber en ella otro á quien sea mas repugnante „que á mí, ni que padezca con mas fuerza sus inconvenientes y „penalidades. Si convine en principiarla fue por estar intimamen- „te persuadido (como aun lo estoy) de que era justa; y así le „pareció á gran parte del Reyno, pues si se hubieran opuesto á „ella las personas acaudaladas é independientes de la nacion, „mucho tiempo há que este Gobierno se habría desmoronado „desde los cimientos.“

Varios Miembros de la Cámara hablaron en favor y en contra del Ministro; y entre los últimos el General Burgoyne, que trató el asunto como militar, declaró que aunque habia sido de parecer contrario quando solo juzgaba por teórica, la práctica le habia desengañado, y ahora estaba íntimamente persuadido de que la guerra con América no servirá sino para arruinar enteramente á la Gran Bretaña: que jamás volverán las Colonias á la obediencia del Gobierno Ingles; y que habia encontrado en todos los pueblos de las Colonias una resolucion tan firme y general de mantener su libertad que no hay poder humano que pueda obligarles á deponer de su propósito. Duraron los debates desde las 4 de la tarde hasta las 2 de la noche, siendo muy vivos entre el Lord Germaine y Mr. Byng; pero al cabo las razones de los Ministeriales fueron aprobadas por 220 votos contra 179.

El 14 se renovaron los debates acostumbrados con motivo de tratarse de subsidios y tambien quedó triunfante el partido Ministerial. El 17 ofreció Mr. Burke que despues de vacaciones trataría de la suspension de la ley *Habeas Corpus* para los Americanos prisioneros en Inglaterra. Con este motivo volvió á hablar del cruel trato que experimenta el ex-Presidente Laurens, bien que añadió que apenas recibió el Gobierno la noticia de haberse rendido Mr. Cornwallis, depuso algo de su rigor proponiendo á Mr. Laurens ser cangeado por aquel General; pero que este prisionero habia respondido „mientras tuve la fortuna próspera no creí abri-

„gar sobervia en el pecho; desde que padezco adversidad conozco que tengo alguna altivez: y así desecho vuestras ofertas y desprecio vuestros favores.“

*Amsterdam 30 de Diciembre.*

**E**N vista de un memorial que los dueños del corsario el *Dapper-Patriot* presentaron á SS. AA. PP. solicitando algunas gratificaciones para las viudas y huérfanos de los infelices que perecieron en él quando se voló, se ha destinado la suma de 10270 florines para repartirlos como corresponda á cada una. Tambien se ha tratado en la Junta de los Estados Generales de una gratificacion de 5 por 100 para fomentar el armamento de corsarios de este país; señalando varias cantidades segun el número de cañones de cada vaso, de suerte que sea de 300 florines por un corsario de 30 cañones con 200 marineros.

Algunas cartas de Francia aseguran saberse por avisos de Sto. Domingo que habian llegado á Cabo Frances 60 embarcaciones Olandesas procedentes de Curazao.

Los Diputados de los Negociantes de Amsterdam que suplicaron el 7 del corriente al Statuder concediese escolta para sus embarcaciones, han dirigido posteriormente la misma súplica á los Estados Generales.

*París 31 de Diciembre.*

**E**L bergantin Ingles el Voluntario de porte de 100 toneladas entró el dia 20 en Havre de Gracia habiendo sido apresado el 17 á la altura de Torbay por el corsario la Joven Dunquerquea.

Sobre la costa de Mardick baró el 22 del corriente el cutter del Rey de Inglaterra el Pigmi forrado en cobre y al mando de Mr. Tomas Dison, Teniente de Marina.

El Rey se ha servido nombrar Arzobispo de Paris al Obispo de Chalons de Marne; y para el Obispado que éste obtenia al Abate de Clermont Tonnerre, Vicario General de Besanzon.

*Madrid 15 de Enero de 1782.*

**E**L Sábado de la semana anterior se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en el Real Sitio del Pardo con motivo del feliz cumpleaños del Rey de Nápoles; habiendo sido muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y otras personas distinguidas.

Desde el 20 de Diciembre hasta el 3 del corriente han proseguido en el Campo de S. Roque nuestros trabajos para finalizar el relleno de la casilla del centro habiendo puesto por el frente que

que mira á la Plaza 4 salchichones de altura y 2 de grueso hasta igualar con lo mas elevado de la pared inmediata. Se empezó el foso sobre la parte derecha en el ancho de 2 varas, y su profundidad hasta encontrar el agua. Se concluyó el primer ramal nuevo á la altura de 10 salchichones, y se elevó con 9 la cola prolongada del cuarto; habiendo reforzado y terraplenado con arena ambas obras se abrió la zanja del quinto ramal hasta los candeleros separando las arenas: se colocaron los maderos del blindage del Cuerpo de guardia de la derecha, reforzando de arena el muro que mira á la Plaza en el del centro; se concluyó el revestimiento del foso de su frente y se abrió el correspondiente al de la gola de la izquierda; y el quinto ramal se vistió con 6 salchichones desde la inmediacion de su cola hasta la abertura que debe hacersele. En la Plaza se advirtió que el 20 á las 7 y media de la noche se volaron en algunos de los emplazamientos de las baterías de Ulises, Reyna Ana, Princesa Amalia y Carolina dos repuestos de municiones uno de bastante consideracion, y otro que contenia al parecer alguna pólvora. En ambos se incendió gran cantidad de granadas y algunas bombas, de que resultó verse algunos maderos en el ayre, siendo regular que sufriesen mucho daño los enemigos. Prosiguen éstos reparando la batería de la Reyna Ana y las demás de aquel emplazamiento que han padecido bastante por nuestro fuego; y para que no se descubran sus trabajos han colocado á lo largo de la batería un bastidor de lienzo de 4 ó 5 varas de alto. Del fuerte Ingles han sacado 1500 tablones y los han puesto en su placeta formando dos pilas; y en el almacén de pólvora que está en medio de la misma placeta (en el qual por el mes de Julio pusieron 8 blindages y los desbarataron á principios de Diciembre) se nota que los están reparando en el dia con tablas grandes y sacos de tierra; y por la parte del Norte hacen algunos espaldones de pipas. Su fuego que ha seguido con bastante viveza solo nos ha herido 22 soldados en todo este tiempo, casi todos levemente de cascos de granada; y nos ha muerto uno de Reales Guardias Españolas. El 25 de Diciembre entre 4 y 5 de la mañana salieron por el rastrillo del ángulo del Monte 4 hombres sostenidos por la parte de adentro junto á la cueva de la fragua por otros 30 ó 40; pero á pocos pasos hicieron alto observando á nuestras avanzadas, y en breve se retiraron.

Con fecha del 27 de Diciembre comunicó el Gobernador de la Plaza al Comandante General de nuestro ejército que el Ba-

ron de Hermstadt Alferez de granaderos de Reales Guardias Wálonas que habia sido herido y hecho prisionero en la noche del 26 del mes anterior, se kallaba á los últimos de su vida sin embargo de las esperanzas que se habian concebido de que se restableciese despues de la *amputacion* del muslo izquierdo. Añadía el Gobernador que apenas se verificase su muerte lo anunciaría con un cañonazo de uno de sus buques de guerra, enarbolando inmediatamente bandera parlamentaria; y así se executó en la mañana del 29. Al embarcar el cadáver hizo una Compañía de granaderos Ingleses 3 descargas de honor fúnebre. Venia el féretro primorosamente adornado, plateado y cubierto con un terciopelo galoneado de plata en un falucho con 8 Oficiales de la Plaza y el Secretario del Gobernador, todos con insignias de luto. Seguía otro bote con el equipage y efectos del difunto y 200 duros que poco antes se le habian enviado y los devolvió el General Ingles diciendo que el Rey su amo no permitia se llevase el menor interes por la curacion, asistencia y gastos de funerales de un Oficial de honor. Hecha la entrega del cadáver al Capitan de la guardia de puente-Mayorga que salió á recibirle en el falucho del General del Campo, lo llevaron los Capellanes y algunos Oficiales de Plana Mayor á depositarlo en su barraca con la decencia correspondiente; y el dia 30 se le dió sepultura en la Iglesia Castrense haciéndole los honores que previene la Ordenanza, y con un acompañamiento muy lucido y numeroso.

*Continuacion del diario de las operaciones del ejército que sitia el Castillo de S. Felipe en la Isla de Menorca.*

*Dia 24 al 25 de Diciembre.* Siguen los trabajos de las 5 baterías, reductos y comunicacion que forman la primera paralela, y todo con la mayor actividad: el enemigo continuó su fuego con bastante viveza sin habernos causado otra desgracia que la de un Suizo de Ehrler herido de algun cuidado, otro levemente, y lo mismo dos granaderos de Murcia y un Cabo de Saboya.

*Dia 25 al 26.* Se adelantan quanto es posible todas las facnas respectivas á las 5 baterías de la primera paralela, y con la mayor viveza se trabaja en los repuestos y espaldones, y en este dia se ha empezado á revestir con sacos de tierra la pared que se hizo de piedra seca para la comunicacion desde el alto de la Mola hasta la batería establecida á la espalda del Hospital de los Rusos á direccion de las tropas Francesas. En la noche se han conducido por mar para la batería de Filipet 4 cañones.

nes montados del calibre de á 24. El fuego de la Plaza ha sido como en los dias anteriores, sin causar otra desgracia que la de haber muerto un soldado de Burgos, y quedar levemente herido otro de Saboya, habiendo pasado en esta noche una bala de á 10 por encima del campamento de Artilleros próximo al Parque, pero sin ocasionarnos desgracia.

*Dia 26 al 27.* Continúan todos los trabajos, y en la batería de Filipet quedan yá colocados 8 cañones de á 24. El fuego de los enemigos no nos ha ocasionado en este dia desgracia alguna, y se ha dado principio por la noche á la conduccion de balas á las baterías de Saboya y América. Ayer tarde entró en Fornells el comboy que se esperaba de Cartagena, habiéndole escoltado desde aquel puerto el Brigadier D. Buenaventura Moreno con las fragatas Rosario y Juno, y los xabeques S. Bruno, S. Luis y Lebrél: vienen 4 embarcaciones mercantes que traen para el servicio de este ejército gran repuesto de pólvora y otros varios efectos de artillería. Para mayor seguridad de este puerto quedan en su crucero 4 de dichos buques.

*Dia 27 al 28.* Por la noche se colocaron en la batería de Filipet los 4 cañones que restaban para el completo de los 12 de que debe constar. Siguen los trabajos de las baterías, reducidos y comunicacion sin que el fuego del enemigo, igual al de los dias anteriores, nos haya ocasionado mas desgracia que la de un Suizo de Betschart y otro de Ehrler muertos, y un soldado de América levemente herido: el Suizo de Betschart, que se decia Carlos Gerin, se descubrió á poco rato de haber muerto que era muger de unos 18 á 20 años, y tenia uno de servicio, habiendo causado singular admiracion no solo por su valor y constancia sino tambien por haber sufrido unos trabajos tan fuertes y arriesgados como los de las baterías, ademas de que siempre se observó en ella la mayor modestia. Sigue la conduccion de balas á las baterías con la mayor viveza.

*Dia 28 al 29.* El fuego de la Plaza ha seguido con corta diferencia como en los dias anteriores, siendo siempre mas vivo por la noche, y hemos tenido un Sargento de Suizos de Ehrler y un granadero de la Princesa muertos; y heridos gravemente un soldado de América y otro de Burgos, y levemente uno de Saboya y otro de América. Nuestro General acompañado del Mayor General y de su hijo el Marques de Crillon recorre frecuentemente todas las baterías y puestos avanzados, y esta noche ha estado en la de Benezai. Sigue el trabajo de los reducidos y comuni-

cion , y se va concluyendo la construccion de las 5 baterías de la primera paralela.

*Dia 29 al 30.* Las expresadas cinco baterías se hallan ya en estado de recibir la artillería , y solo resta llevar los repuestos: todos los trabajos se hacen con la mayor intrepidez , y se continúa con la misma la union de trinchera para la comunicacion de las baterías. Tambien en este dia se ha empezado el camino cubierto desde el centro del campamento á la tercera batería de la paralela. El fuego del enemigo ha sido igual al de los antecedentes , y solo por la noche lo avivaron con exceso resultando de él muertos seis soldados de varios cuerpos: heridos de cuidado cinco , y seis de ligeras contusiones.

*Dia 30 al 31.* Van muy adelantados todos los trabajos de espaldones y repuestos, comunicacion de las trincheras y campamento á la tercera batería , y en la de Filipet se han concluido igualmente los repuestos y espaldones dándose ya principio á la conduccion de municiones á ella : se va reforzando con sacos de tierra la comunicacion de la Mola. En el dia de ayer se empezó á construir una batería de 4 morteros á la espalda de la de cañones del Hospital de los Rusos, y se está construyendo otra de igual número de morteros á la derecha de la quinta batería de la paralela: las quales deben estar concluidas dentro de tres dias. El fuego de la Plaza no ha sido tan vivo como el del dia anterior; y no hemos tenido otra desgracia que un Cabo de Zapadores y un soldado de Betschart gravemente heridos , y de ligeras contusiones un Suizo de Ehrler y un carretero del tren.

*Dia 31.* Esta mañana nuestro General acompañado del Mayor General Comandante de Artillería, Ingeniero del *detalle* y otros tres Ingenieros ha ido á reconocer la comunicacion desde el campamento á la paralela, y toda la trinchera , á fin de determinar la conclusion de esta , y proporcionar mejor defensa á las baterías segunda y tercera por medio de varias obras que dexó dispuestas. El fuego del enemigo ha sido con poca diferencia como el del dia anterior , y siempre mas vivo por la noche.

*Dia 1.º de Enero de 1782.* Cerca de las 4 de esta mañana hicieron los enemigos una pequeña salida hácia las avanzadas de la izquierda de nuestro ejército en cuyo puesto se hallaba el Coronel D. Ventura Caro que manda en aquella parte baxo las órdenes del Mariscal de Campo Conde de Cifuentes: los enemigos fueron rechazados y perseguidos con intrepidez hasta su misma estacada distante de nosotros 150 pasos: hicimos un prisionero Corzo , que es la gente que ponen siempre en la vanguardia

para tales casos. Este ha declarado que él solo gastó 50 cartuchos contra nosotros ; pero sin embargo de haber sido muy vivo el fuego de esta salida , hemos tenido la fortuna de rechazarlos sin habernos herido un solo hombre hasta el momento en que mandó D. Ventura Caro saliesen nuestras avanzadas para cortarles la retirada con arreglo á la orden que el Duque nuestro General tiene dada con anticipacion á los Comandantes de derecha , izquierda y centro por hallarse estos puestos con fuerzas unidas.

Al instante que los enemigos fueron reintegrados en sus fuertes empezó la Plaza á hacer un fuego vivo á metralla , y encontrándose allí el Mayor de trinchera D. Joseph Rangel y el Ayudante D. Manuel Samper quisieron salir con unas partidas pequeñas á perseguir al enemigo , en cuya accion fue gravemente herido Samper , y levemente un Voluntario de la Compañía de Crillon y un Dragon de Almansa. Solo se ha perdido en todo este ataque un soldado de Crillon que fue muerto al pié de la estacada ; y notada su falta á la punta del dia por Mr. de la Tour-d'Auvergne Oficial Frances Voluntario en la misma Compañía de Crillon , dixo no convenia dexar el cuerpo de uno de sus compañeros al enemigo , en cuya consecuencia con singular valor partió en su busca y lo traxo sobre sus hombros á nuestro campo.

En el resto del dia y noche hemos tenido un soldado de América muerto , y heridos de algun cuidado uno del mismo Cuerpo , y otro de Ultonia.

En la parte de Filipet desde el 24 del pasado hasta el dia de hoy solo han tenido los Franceses dos soldados heridos y uno muerto , habiendo sido herido levemente en la noche del 31 D. Miguel Salcedo Capitan del Regimiento de Burgos.

Casi al mismo tiempo que este Diario se han recibido por corréo extraordinario nuevas cartas del General Duque de Crillon escritas el 6 del corriente al medio dia. En ellas informa por mayor de haber roto el fuego en aquella madrugada contra la Plaza y Fuertes enemigos todas nuestras baterías que constaban entonces de 111 cañones y 33 morteros : que el efecto habia correspondido completamente á sus ideas con gran satisfaccion y contento de todo el ejército ; y que en cartas sucesivas instruiría con individualidad de las resultas y de todo lo demas que fuese ocurriendo digno de trasladarse á la Real noticia. Hace dicho General los mas distinguidos elogios de la constancia , intrepidez y buena voluntad con que todas las tropas y sus respectivos Oficiales se presentan siempre á porfia á los mayores riesgos , y á unos trabajos

y fatigas que se harían increíbles á no ser tan patentes.

La Real Sociedad económica de Amigos del País de esta Corte en la Junta General que celebró el 22 de Diciembre último distribuyó 1217 rs. vn. en dinero y tornos por premio á las discípulas de sus quatro escuelas patrióticas que mas han adelantado en el 2.º semestre del año de 1781 en los hilados de lino, algodón y lana en la forma que en los años anteriores.

A dicha Junta asistieron el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo, el Corregidor y el Ayuntamiento de Madrid representado por dos de sus Regidores; el Vicario Eclesiástico, Curas Párrocos y Tenientes, y muchos Sócios, entre ellos D. Joseph Olmeda Caballero del Orden de Santiago que leyó un Idilio de su composicion en elogio de las discípulas premiadas, cuya aplicacion celebró todo el concurso, exhortándolas á la continuacion de sus tareas. El Excmo. Sr. Arzobispo mostrando como siempre su ardiente caridad añadió una gratificacion que se distribuyó entre dichas educandas por aumento al premio; y el Sr. Marques de Ovieco ofreció dos arrobas de lino de su cosecha para las dos discípulas mas pobres de la escuela patriótica de la Parroquia de S. Sebastian.

Atendiendo la Sociedad á que no ha concurrido el número competente de opositores á los premios de varias artes y oficios de Madrid que se ofrecieron en la Gazeta del 14 de Agosto del año anterior, proroga el término por dos meses contados desde esta publicacion en cuyo tiempo los que quieran oponerse á ellos presentarán sus memoriales al Secretario de la misma Sociedad D. Joseph Faustino Medina.

El dia 28 de Noviembre último murió en la Villa de Castellon de la Plana, Reyno de Valencia, el Ilmo. Sr. D. Joseph Climent á los 75 años 8 meses y medio de edad. Fue electo Obispo de Barcelona en el año de 1766 siendo Canónigo Magistral de la Sta. Iglesia de Valencia; y la gobernó hasta el de 1775 en que habiendo sido promovido á la de Málaga, renunció ésta y la que tenia. Su sabiduría y zelo por el bien espiritual y temporal de sus feligreses, su ardiente deseo de promover en ellos la sólida instruccion, pureza de costumbres: el rigor de la disciplina, la aplicacion á las artes y otras virtudes que caracterizaron su Ministerio, las acompañó y adelantó siempre con su exemplo, liberalidad y eloqüencia; y las acreditó especialmente en su retiro con su generosidad en destinar sus bienes patrimoniales para crianza

y educacion de niños huérfanos: cuyas fundaciones y otras que hizo antes en su pátria y en Valencia, con sus obras impresas hacen justamente elogio de este Prelado.

Quien tuviese noticia de las nombradas Catalina y Christina Ambüel hermanas, naturales del Canton de Lucerna, que se hallaron el año de 1767 en Sierra-Morena á donde una se casó con un cochero de D. Fernando Quintanilla Subdelegado general de las nuevas Poblaciones de la Carlota (á las quales pertenece una herencia por muerte de sus padres) podrá participarlo al R. P. Capuchino Cura de dicho pueblo, y en la Real Carolina á D. Jorge Barbesi Maestro mayor de obras; por lo qual se dará una justa gratificacion.

Tratado de las Ciencias del mundo y de las noticias útiles para la conducta de la vida: traducido del Frances por D. Antonio Sañez Reguart. = Soliloquios del alma con Dios segun el orden de los versos del *Miserere*; se expresan los afectos mismos de David, y se acomodan al penitente Christiano; traducido por D. Joseph de Elexaga. Se hallarán en casa de Alverá Carrera de S. Gerónimo.

Sermon que sobre la inmortalidad del alma del hombre predicó en la Catedral de Astorga el Doctór D. Francisco Guerra, opositor á Cátedras y á Prebendas. Se vende en Madrid en la Librería de D. Antonio Bailo casa que fue de D. Angel Corradi, calle de las Carretas; y en Valladolid en la de D. Tomas de Santander, Impresor de la Universidad.

Vida y milagros de S. Bernardo Abad de Claraval; escrita por el R. P. Mtro. Fr. Eugenio del Corral: un tomo en 4.<sup>o</sup> Se hallará en la Imprenta y Librería de Hernandez Pacheco á 10 rs. en pergamino, y á 14 en pasta.

Correo Literario de la Europa en el qual se da noticia de los libros nuevos, invenciones y adelantamientos hechos en Francia y otros Reynos estrangeros, pertenecientes á las ciencias, agricultura, comercio, artes y oficios: tomo primero. Se hallará en la Librería de Pasqual Lopez, calle de la Montera frente de S. Luis. Su precio 21 reales encuadernado á la rústica. = Continuará este Diario saliendo todos los Jueves, y se dá á suscripcion por medios años corrientes desde este de 1782. El precio de éstas por cada medio año es 28 rs. encargándose de remitirlo á los interesados; y 21 sin este encargo. Puede suscribirse en la dicha Librería de Pasqual Lopez; en la de Matías Escamilla frente de S. Felipe el Real; y en la de Miguel Copin Carrera de S. Gerónimo, en las quales se hallará suelto á 8 quartos cada número.

Estampa de medio pliego que representa S. Agustin argüyendo á los Manicheos, Pelagianos &c. Se hallará en las Librerías de Hernandez Pacheco, calle de los Tudescos, en la de S. Martin calle de la Montera.